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Abstract 
 
Kranio-temporomandibuläre Dysfunktion - schulmedizinische Grundlagen 
– osteopathische und physiotherapeutische Behandlungsmöglichkeiten 
 
Ines Kuhn 
 
Das multifaktorielle Krankheitsbild der kraniomandibulären Dysfunktion (CMD) 

gewinnt in den letzten Jahren immer mehr an Bedeutung. International liegt die 

Verbreitung von orofaszialen Schmerzen in der erwachsenen Bevölkerung bei circa 

(ca.) 10%, das Verhältnis der betroffenen  Frauen und Männer bei ca. 2:1. Die 

Prävalenz von Symptomen der CMD in Deutschland liegt bei 5%, der 

Behandlungsbedarf bei ca. 3%. Aufgrund der vielfältigen Symptome und der 

multifaktoriellen Pathogenese der CMD ist eine interdisziplinäre Zusammenarbeit in 

der konservativen Therapie unumgänglich. Qualitative und quantitative Aussagen 

über den Erfolg der einzelnen konventionellen Behandlungstechniken fehlen 

mehrheitlich. Die Osteopathie, als eine Form der manuellen Medizin, bezieht den 

gesamten Körper, die jeweiligen Verkettungen und Wechselbeziehungen unter 

Berücksichtigung der osteopathischen Prinzipien mit in die Diagnostik und Therapie 

ein. Ziel dieser Arbeit ist herauszufinden, ob die Osteopathie einen adäquaten 

Behandlungsansatz bei CMD bietet. 
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Abstract 
 
Cranio-temporomanibular dysorders – medical basics – osteopathic and 
physiotherapeutic treatments 
 
Ines Kuhn 
 
The multifarious clinical picture of temporomandibular disorders (TMD) has been 

winning more and more meaning over the last years. Internationally the spreading of 

orofascial pains in the adult population is approximately (approx.) 10%, the ratio of 

affected women and men is approx. 2:1. The prevalence of symptoms of TMD in 

Germany is at 5%, the need of treatment at approx. 3%. Due to variety of symptoms 

and the multifaceted pathogenesis of TMD an interdisciplinary cooperation is 

unavoidable in the conservative therapy. Qualitative and quantitative statements 

about the success of the single conventional technologies of treatment are more and 

more absent. Osteopathic manipulative treatment (OMT), as a form of manual 

medicine, incorporates the whole body, the respective concatenation and 

interrelations, taking into account the osteopathic principles in the diagnostics and 

therapy. The aim of this work is to find out whether OMT offers an adequate 

approach to treatment of TMD. 
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